

Ecomusée du Val de Bièvre Fiche N°11

Mémoire des lieux et des habitants

Public cible: Toute population du Val de Bièvre

Type d'action : Balade découverte

Partenaires: Direction et chefs de projet politique de la ville, mairie des sept villes, association

Mosaïque, université de Saint-Quentin-en Yvelines

Quels ont été les principes et déroulement de l'action?

Dans 2 quartiers de chacune des sept villes, des groupes d'habitants ont été constitués. Chacun avait entre 25 et 30 membres issus de catégories sociales, de tranches d'âges, d'origines diverses. Un après-midi, le groupe était conduit le long d'un itinéraire de son quartier, qui avait été prédéfini avec la ville. Chacun pouvait commenter ce qu'il voyait, des étudiants animaient en posant des questions et relançant. Ils enregistraient les propos par sous-groupes. Un photographe prenait des photographies professionnelles de l'action, pendant que les animateurs prenaient des photographies de terrain. Un verre était proposé en fin de parcours. Une exposition itinérante mêlant photographies professionnelles et extraits d'enregistrement a été réalisée et présentée lors des vœux du président et dans les villes.

Pourquoi avez-vous engagé cette action?

La direction de la politique de la ville souhaitait développer des actions culturelles sur le Val de Bièvre. Des responsables culturels et politiques de la ville du territoire se sont réunis et sur proposition de l'écomusée ont décidé de réaliser des balades découvertes du territoire dont les habitants seraient les guides.

L'écomusée est devenu copilote de cette opération qui était aussi un moyen de collecter de la parole et de construire un savoir original sur le territoire.

Quels ont été les résultats de cette action sur les publics/les territoires/la structure?

Les habitats se sont rencontrés et ont découvert leur quartier à travers l'échange entre habitants. L'écomusée a accumulé des données qui ont donné lieu à un travail d'analyse par une ethnologue Emmanuelle Jallon), permettant une meilleure compréhension du territoire et de ses représentations. Une grande exposition à l'écomusée a été réalisée à partir de ces matériaux (paroles, photographies de terrain), à la demande des élus.

Pour la politique de la ville, le bilan est plus mitigé, car la rotation des chargés de mission a conduit à ce que les nouveaux venus ne se sentent pas impliqués et ne relaient pas, ni ne fassent fructifier dans leurs activités cette action mémorielle.

Ecomusée du Val de Bièvre

Statut juridique : Régie de communauté d'agglomération de Val de Bièvre Contact : Alexandre Delarge <u>ecomusee@valdebievre.fr</u> 01 41 24 32 24